

AÑO I.

SE PUBLICA
por ahora los miércoles y sábados. Contiene además de la sección doctrinal, cuantas noticias de interés general, provincial, y local, halle en los periódicos nacionales y extranjeros y en su correspondencia particular. Insertará los artículos que se le remitan si los halla conformes á su plan; y no se devolverán.

SABADO
20 DE DICIEMBRE DE 1856.

SE SUSCRIBE
en Vigo, calle Real, núm. 14, al mes 5 reales: EN LOS DEMAS PUNTOS 18 rs. el trimestre *directamente* y 20 por los comisionados que figuran en la lista de la 4.ª plana del número último de cada trimestre: en ULTRAMAR y el ESTRANJERO 54 rs. semestre y 100 por año. La correspondencia vendrá con sobre Al Administrador.

NUM. 95.

ADVERTENCIA.

Recordamos á nuestros suscritores que se hallan en descubierto del importe de suscripción, se sirvan remesarlo en sellos ó libranzas. Esperamos que no se demorarán, pues queremos liquidar las cuentas de este año.

NOTICIAS GENERALES.

DEL ESTRANJERO.

LA ULTIMA CACERÍA DE LAMARTINE.

Un día al salir á cazar me llevé un volumen inglés traducido del sanscrito, lengua sagrada de la India. Un corzo inocente y feliz brincaba de alegría por la yerba aun empapada del rocío en la linde del bosque. De cuando en cuando le distinguía por entre las matas, enderezando las orejas, sacudiendo al sol naciente su tersa piel, arrancando los tiernos retoños, y gozando de su tranquilidad y aislamiento.

Hijo de cazador, he pasado mis primeros años entre guarda bosques, curas de aldea y señores campesinos, cuyas jaurías se mezclaban al menudo con la de mi padre; por lo tanto, nunca tuve ocasión de reflexionar sobre el brutal instinto del hombre en formarse un pasatiempo de la muerte, matando sin necesidad, sin justicia, sin piedad y sin ningún derecho á unos pobres animales que tendrían sobre él el mismo derecho de caza y muerte á ser tan insensibles, tan feroces, y á ir tan armados en sus diversiones.

El perro había dado con el rastrero, me hallaba con la escopeta en la mano, y tenía al corzo al extremo del cañón; pero no podía desprenderme de un cierto remordimiento, cierta incertidumbre en cortar de repente tanta vida, tanta felicidad y tanta inocencia, en un ser que no me había hecho mal ninguno, que saboreaba la misma voluptuosidad maternal que yo: criado por la Providencia y dotado quizás de una sensibilidad superior á la mía, y enlazado con los mismos vínculos de parentesco y afección que yo, en el bosque, buscando á un hermano esperado por su madre, buscado por su compañera y llamado por sus hijos. Pero el instinto maquinal de la costumbre dominó á mi deseo de no matar. El tiro partió y el corzo cayó atravesado un brazuelo por la bala, haciendo en su dolor vanos esfuerzos por levantarse del suelo enrojecido con su sangre.

Cuando se hubo disipado el humo del tiro, me acerqué pálido y temblando al sitio del crimen. El lindo animal no había aun muerto, y me miraba con la cabeza recostada en la yerba, y con los ojos anegados en lágrimas.

No olvidaré nunca aquella mirada, á la que el espanto y el dolor daban una expresión de sentimiento enteramente humana, y tan inteligible como las mismas palabras; porque los ojos poseen también su lenguaje sobre todo cuando están próximos á cerrarse para siempre.

Aquella mirada me decía claramente con una desgarradora reconvención: «¿Quien eres tú? ¿yo no te conozco? nunca te he ofendido: tal vez hubiera podido amarte: ¿por qué me has herido de muerte? Por qué me has arrebatado la vista del cielo, de la luz, mi parte de aire, de juventud, de felicidad y de vida? ¿Qué va á ser de mi madre, de mis hermanos, de mi compañera y de mis hijos, que me esperan en el bosque, y que no volverán á ver de mí mas que unos mechones de lana esparcidos por el tiro, y algunas gotas de sangre que están regando esta yerba? ¿No hay allá arriba nadie que me venga, y que juzgue tu crueldad? Y sin embargo, yo que te acuso, te perdono: en mis ojos no existe la cólera pues mi natural es generoso aun para mi asesino; en mi no hay mas que asombro, dolor y lágrimas.»

Esto decía la triste mirada del corzo herido; yo lo comprendía como si hubiera oído su voz. Acabame de una vez, me parecía aun que quería decir al ver el llanto de sus ojos y los inútiles estremecimientos de sus miembros. Hubiera querido poderlo curar á cualquier precio; pero volví á tomar la escopeta, y cerrando los ojos di fin á su agonía con el segundo tiro.

Arrujé entonces la escopeta lejos de mí, y confieso que me eché á llorar. Mi perro parecía también enternecido, pues en lugar de olfatear la sangre y morder el hocico del cadáver se echó tristemente á mi lado: los tres quedamos en un profundo silencio como en el duelo de la muerte.

Era el medio día y esperé que el viejo pastor que conducía los carneros al establo durante las horas del calor volviese por la linde del bosque, para encargarme que llevase el corzo á la casa. Mientras tanto saqué del bolsillo el libro inglés, que contiene esos restos de los poemas épicos de la India, y procuré distraerme con su lectura. ¡Vano esfuerzo! Lo abrí por una página en donde se leían las maravillosas alegorías de la poesía sagrada de los indios, infiltrada en sus dogmas de caridad universal.

Enseñándonos el amor y el respeto que debe tener el hombre á todo lo que está dotado de vida y de sensación, se apercibe en ellos la caridad del mismo Dios, por su creación animada ó inanimada.

El poeta refiere la ascension al cielo de un héroe, pasando por todas las pruebas de la vida, en la penosa escala del monte Himalaya. A medida que el camino va siendo mas pesado, mas escabroso y glacial, va siendo abandonado por los que mas le amaban en la tierra, que le han seguido hasta allí, y al fin, sin compasión de sus infortunios, se vuelven atrás y sucumben á sus pies en los picos de hielo y nieve de la subida. Parientes, amigos y hasta su misma esposa, se cansan de este sacrificio y de sus esfuerzos para dominar el cansancio. Solo su perro, mas fiel y mas insparable de él que el amor y la amistad, sigue jadeando las huellas de su amo para morir á su lado ó para triunfar con él.

El héroe llega al fin á las puertas del cielo, que se abren para él, pero se cierran para el animal. Entonces el hombre penetrado de una justicia sublime y de una abnegación que llega hasta el sacrificio de sí mismo, se niega á entrar en la mansion de la felicidad divina si no se concede la misma gracia al perro, compañero en sus fatigas y merecimientos.

Los dioses, enternecidos por tanto sacrificio y tanta generosidad, permiten la entrada al animal con el hombre, y las puertas vuelven á cerrarse tras de ellos. He anotado este fragmento de caridad universal y lo consignaré en los archivos de bellezas del entendimiento humano.

Esta lectura me hizo comprender y apreciar, aun mas que en la de los dogmas religiosos de la India, la verdad, la santidad y la belleza de aquella doctrina, que prohíbe á los hombres, no tan solo matar á los animales sin una absoluta necesidad, sino aun despreciarlos; porque son nuestros compañeros y nuestros huéspedes en la tierra, y debemos responder de ellos ante nuestro padre comun; porque les somos superiores en inteligencia, y en la fuerza de que nos valemos para dominarlos.

Admiro y adoro esa confraternidad universal entre todos los seres, entre todo lo que respira, entre todo lo que siente, y entre todo lo que ama aquí abajo, segun la medida de su inteligencia y de su posición respectiva. Concluyo, pues, que el poeta indio era el verdadero sabio, y yo el bárbaro é ignorante, en medio de una civilización que tan atrasada se encuentra en el camino del amor, ó mas bien que no ha llegado aun á emprenderlo. Espero, sin embargo, que el hombre de Occidente llegará un día á su término.

Renuncié para siempre al placer brutal de la caza; al despotismo cruel del hombre, en cortar la vida sin piedad, sin necesidad y sin derecho, á unos seres á quien no puede volverla. Juré no quitar jamas, por solo un capricho, ni una hora de sol á esos pobres habitantes de los bosques, ó á esos pájaros del cielo que saborean como nosotros la corta alegría de la luz, y el instinto mas ó menos vago de su existencia.

«Pertenece á Dios, dije: Dios me ha hecho su amigo y no su tirano. La vida, á cualquiera que pertenezca, es demasiado santa para hacer de ella un juguete, un pasatiempo que nuestra incompleta civilización nos consiente hacer impunemente autorizando las leyes; pero el Criador no lo consentirá así en presencia de su justicia.»

Desde aquel día no he vuelto mas á cazar: el libro comentando tan patéticamente la naturaleza, me convenció de mi crimen. La India me reveló la caridad en el corazón humano, hasta en su mas lata estension.

A DE LAMARTINE.

La lista de suscripción abierta para las 350,000 libras esterlinas (8.750,000 francos) que pide la Sociedad del telégrafo atlántico, se cerró ayer, en atención á que las sumas suscritas han sobrepujado en mucho la que estaba señalada. Todas las acciones son de 4,000 libras (100,000 francos) cada una, y el viernes próximo se pagará por ellas el 20 p. 100.

Se han reunido los nombres mas distinguidos del comercio, y nadie parece dudar de la pronta ejecución de la empresa. Hé aquí en que proporciones se han tomado las 250 acciones: 101 en Londres, 88 en América, 86 en Liverpool, 37 en Glasgow, 28 en Manchester, 4 en Tewkesbury y Nn hton, 1 Aensttinham, 1 en Leamington.

Está de manifiesto en Londres en el bazar del Príncipe regente, uno de los mas extraños *lusus natura* que hasta ahora han sido objeto de la curiosidad y estudio de los naturalistas.

Es un muchacho de unos 13 años, nacido en la Argelia, el cual tiene la mitad del rostro muy blanco y cubierto de una larga cabellera mas abajo de la barba. Es hijo de un oficial francés establecido en la Argelia. Su madre era griega, segun se dice, y murió de pesadumbre al ver el monstruo que había dado á luz. El muchacho dá muestras de una inteligencia muy despejada, y no extraña las visitas que se le hacen.

Espectáculo singular. Entre los multiplicados proyectos que la especulación engendra en Paris, acaba de proyectarse uno de los mas singulares, y consiste en enseñar al público, mediante dos sueldos de entrada, la vista sinóptica de un millon en numerario. Y ¡cosa extraña! lo que hace falta es el local, y no millon, el cual le ha proporcionado segun parece uno de nuestros célebres capitalistas. Efectivamente un millon en efectivo no es cosa fácil de colocar, y tal vez es imposible formarse una idea del aspecto que presenta semejante masa al que no la ha visto jamás.

DE PROVINCIAS.

BARCELONA.—Habiéndose presentado á uno de los señores jueces de esta capital una terrible acusación contra determinadas personas, acerca de un homicidio por envenenamiento y usurpacion de herencia, se despliega segun voz pública, una actividad digna de encomio para averiguar el fundamento de semejante acusacion. La causa célebre ya en su origen, se encuentra ya en sumario, y nada acerca de su tramitación puede aun revelarse. La accion de la justicia pondrá por fin en claro la inocencia ó la culpabilidad de las personas acusadas.

Hace dos dias que á las ocho de la noche y á puerta cerrada, fué solemnemente bautizado en la iglesia parroquial de Santa Maria del Mar, un jóven protestante, de nacion inglés y de unos veinte y cinco años de edad.

Un jóven de esta ciudad ha inventado una locomotora que no necesitará fuego, y cuya fuerza impulsiva y repulsiva, consiste en la presión de una cantidad de agua, que puede volver á ser oprimida hasta cuatro veces. Segun cálculos del autor, colocado el aparato en las varas de un coche de camino, lo puede arrastrar por la carretera comun, siempre que encuentren agua con que volver á cargar para continuar su viaje.

ZARAGOZA.—Continúa la grande extracción de vinos. En Fuendejalon es corriente este líquido á once reales cántaro. Dicen que todavia es mas excelente el de la nueva cosecha que la del año próximo pasado. Tampoco en el campo de Cariñena se puede hallar á menos precio que el ya indicado.

ALICANTE.—El día 31 de este mes al toque de oraciones deben constituirse todos los alcaldes de la provincia de Alicante en las espededurías de efectos estancados, establecidos en su respectivo término jurisdiccional y á presencia del competente escribano ó donde no le hubiere el secretario del ayuntamiento para proceder al repeso y recuento de las existencias de toda clase de tabacos, pólvora, papel sellado, documentos de giro y sellos de correos, librando acto continuo los oportunos testimonios de su resultado, que remitirán inmediatamente al gobernador civil de quien procede esta órden.

MALAGA.—El pan está caro, y en cambio se espesó alguno tan malo que no se puede comer. A propósito hemos sabido con gusto que los dependientes de la Municipalidad han comosado tres cargas de pan, que si por defuera lo parecia, por dentro era masa cenicienta con un olor y un sabor poco gratos por cierto. Será de desear que hechos los oportunos experimentos sobre la calidad de dicho pan, si resulta ser nociva se castigue esta falta, como es debido, á la vez que se aumente la vigilancia que debe haber sobre los artículos de subsistencias.

BILBAO.—El jueves por la mañana se ofreció en el muelle del Arenal un espectáculo asaz extraño y gracioso; la descarga de un cargamento de cerdos procedente de Galicia. Los pobres animales, maraños aun ó cuando menos atontados, al pisar tierra firme, despues de su viaje marítimo, ecutaban traspies muy divertidos. Un gran grupo de gentes se entretuvo en este espectáculo, que reunía á lo divertido una economía sin igual. Parece que el especulador de la grey cerdosa, cuya idea ha merecido la mas unánime aprobacion, no concibió en vano su proyecto. La carne de cerdo, como todos los alimentos, ha subido de precio disparatadamente. Hoy en Bilbao se espespe en vivo desde 27 á 30 cuartos la libra, cuando en los tiempos normales solo costaba de 16 á 18 el mismo peso.

DE MADRID.

—El infante don Francisco de Paula pareció resuelto á pasar el invierno en Aranjuez, donde actualmente se encuentra. Su hijo el infante don Enrique al fin residirá en Valencia, donde tiene propiedades la familia des u esposa.

—Desde Trieste dicen á *La Esperanza* que durante la estancia de los emperadores de Austria en Venecia, las esposas de don Carlos y don Fernando de Borbon habian sido objeto de distinciones por parte de la familia imperial.

—El día 29 del actual tendrá lugar la amortizacion de la deuda del personal, para lo que se consagra un millon de reales.

—Va á publicarse un nuevo periódico moderado titulado *La Crónica*, á cuyo frente estará, segun se dice, el jóven escritor don Angel Maria Dacarrete.

—Las lluvias que paulatinamente siguen cayendo estos dias han mejorado considerablemente los campos de Castilla la Nueva, lo que hace esperar que la baja de cinco reales que tiene el trigo en los alrededores de Madrid vaya aumentando.

—Aseguran que ha sido jubilado el señor don Juan Nepomuceno Martinez, director del cuerpo de Sanidad de la Armada. Aun no se sabe quien le sucederá en el puesto que tan dignamente ha ocupado.

—Ha llegado á esta córte don Jacinto Felix Domenech, ex-ministro desde 1854.

—Ya empieza á anunciarse la rebaja de dos cuartos en el precio del pan, pero segun dicen algunos tahoneros, esto no se verificará regularmente hasta primero del año próximo, sin duda para que, prolongándose el mal, pueda despues la gente apreciar mas el remedio.

—El 2 de enero próximo se dará principio al pago de intereses correspondientes al semestre que vence el día primero, de las deudas consolidada y diferida al 3 por 100, de las del Tesoro procedente del Material, de las acciones del ferro-carril de Madrid á Aranjuez, de Alar á Santander, de las carpetas provisionales de los de Almansa á Alicante y Cádiz á Sevilla, y de las acciones de carreteras correspondientes al empréstito de tres millones de reales, creadas en virtud de real órden de 3 de abril de 1833, para la habilitacion de la carretera de Madrid á Valencia por las Cabrillas.

—La autoridad ha perseguido estos dias sin descanso á los revendedores que se agrupan á la puerta de los teatros.

—Ha llegado á esta corte, de incógnito y bajo el título de condesa de Barcellos, la señora doña Ana de Jesus Maria, infanta de Portugal.

—De la *Cabaña Real*, propiedad privada de S. M. la Reina han sido regalados á S. M. la reina madre tres carneros padres y doce ovejas merinas de la mas bella raza española, las que acaban de llegar á Francia consignadas al intendente de dicha señora en el vecino reino, encargado de naturalizar en Francia este preciosísimo ganado lanar. Asi lo dice el *Correo de Bayona*.

—La célebre escritora que se oculta bajo el seudónimo de *Fernan Caballero*, ha rehusado la gracia que habia querido otorgarle el gobierno español, imprimiendo por cuenta del Estado sus obras y regalándole la edicion como un premio al mérito de sus escritos. Fernan Caballero dice que rehusa esta oferta con tanta gratitud como respeto, como rehusaría toda otra cosa que pudiera parecer premio, por lo que ni

en conciencia ni en justicia, según su modo de pensar, lo merece.

—En el mercado de Madrid se han vendido hoy 1487 fanegas de trigo de 87 y 1/2 á 99 es decir con una alza bastante notable y que también la han tenido los demás granos.

—Por una real orden ha sido autorizado el gobernador de Madrid para depositar y detener en Leganés, pueblo situado á dos leguas de Madrid y donde existe un magnífico cuartel, á los vagos y hombres de mal vivir á quienes por medida de buen gobierno ha apresado y va apresando la policía de Madrid.

—El general Falcon ha tomado ya casa en esta corte, donde piensa por ahora fijar su residencia.

—Los escuadrones de remonta de Ubeda y Baena van á tomar el nombre de Granada y Sevilla.

—El señor ministro de Marina ha sido autorizado para la contratación sin las solemnidades de subasta pública del vestuario de invierno de la marinería del departamento de Cartagena.

GALICIA.

VIGO 20 DE DICIEMBRE.

Cada día que pasa en nuestra humilde existencia periodística, es un nuevo placer para nuestra alma y un nuevo eslabon para la cadena de honores que nos ofrecen la prensa de toda España y varios hombres ilustres.

Hemos invadido el campo de Gutenberg, sin títulos, sin distinciones, sin un triste nombre que ofrecer no solo á sus cultivadores, sino también á la parte social que se alimenta con sus sabrosos frutos.

Acaso esa misma oscuridad en que vivimos, nos presente á los ojos que nos buscan un lugar honroso que realmente no merecemos.

Sentimos por muchas veces satisfacciones de gran valía, pero hoy no podemos menos de hacer pública la que embarga nuestro corazón.

Gallegos, y escribiendo un periódico en Galicia y para Galicia, es acaso el mas brillante triunfo que podemos alcanzar, las notables líneas que el ilustrado director del *Defensor de Galicia*, nos remite en contestación á las pobres si, pero leales palabras que le dirigimos al dar cuenta de la desaparición de su apreciable periódico.

El escrito del Sr. Puente y Brañas, apartando las lisongeras frases que su bondad nos dedica, tiene para nosotros una inmensa importancia moral.

Gallegos, y escribiendo un periódico en Galicia y para Galicia, nuestro mayor anhelo es hacer que desaparezcan esas rivalidades de pueblo á pueblo, que creemos la mas principal concausa del mal estar que aflige á este país. Ya con nuestro inolvidable hermano el *Clamor de Galicia*, habíamos dado un gran paso, pero hoy creemos haber alcanzado nuestros deseos con las galantes palabras del Sr. D. Ricardo Puente y Brañas.

Esperamos pues, que este ilustrado joven se coloque desde luego en el verdadero terreno que apetecemos, para lo cual se persuadirá de que sus artículos no estarán escritos para un público diferente, puesto que el público de LA OLIVA en general, es el público de Galicia, es el público del *Defensor*; no es el público de Vigo aisladamente, sino el de la Coruña, Pontevedra, Orense, Lugo, Santiago, Ferrol, Betanzos, Monforte, Carril, Caldas, Villagarcía, Cambados, Vivero, Rivadeo, Bayona; en fin, el público de Galicia, á quien tanto queremos.

Gallegos, y escribiendo un periódico en Galicia y para Galicia, no conocemos las localidades sino en su importancia relativa al bienestar social de todo el país. Hé aquí porqué sentimos tanto júbilo al recibir adhesiones de los entendidos hijos de otras ciudades.

Nuestro valor se reanima, y creemos que el Sr. Puente y Brañas nos acompañará siempre en la defensa de la felicidad de nuestro suelo, hoy en el terreno de los intereses materiales, mañana en el estadio político, y siempre unidos fraternalmente lucharemos como buenos *Hermanos de Galicia*.

LA REDACCION

Hé aquí el remitido á que aludimos.

La redacción de LA OLIVA ha brindado á la de EL

Defensor de Galicia con sus acreditadas columnas: y nosotros apreciando cuanto vale tan espontáneo proceder, nos apresuramos á rendirle la espresion de nuestra gratitud.

Aceptamos su ofrecimiento con ese placer inesplicable que solo comprenderán los que como nosotros se dediquen desde sus primeros años á contribuir con su inteligencia, siquiera humilde, al perfeccionamiento moral y material de Galicia.

Ademas: para nosotros como periodistas, las palabras de LA OLIVA en los últimos momentos de *El Defensor*, tienen la significación sublime de los misteriosos acentos que llaman al moribundo á otra vida mas venturosa. En ella está cifrada nuestra redención periodística.—No hemos muerto aun: únicamente nos adormecimos fatigados para despertar en mas brillantes espacios. *El Defensor*, si, murió sofocado entre la ardiente atmósfera en que vivía; pero su espíritu, la idea que vagaba por sus columnas, voló inmaculada á refugiarse en las de LA OLIVA.

Tan cierta es la inmortalidad del pensamiento.

Vamos pues á proseguir en LA OLIVA la tarea comenzada en *El Defensor*; pero como nuestros artículos serán escritos para un público diferente, y como nuestra corta edad y nuestro escaso saber nos niegan todavía un nombre, creemos necesario hacer antes nuestra profesión de fé en este periódico.

Quien és? De donde viene? A donde vá?—Hé aquí el secreto interrogatorio del público ante una firma desconocida.

Somos hijos de Galicia. Es nuestra mas brillante ejemplaridad.

Venimos de otras publicaciones gallegas. Creyentes peregrinos, arrostramos con resignación y aun con placer las crueles fatigas de nuestro viaje intelectual.

Caminamos, aunque muy lentamente, hácia la prosperidad de Galicia: de este país tan hermoso, tan humilde, tan desgraciado.

Paladines de sus intereses, jamás blandimos armas ilícitas en nuestras luchas: creemos que nuestro brazo vacilaría al empuñarlas, pero sabemos aunque jóvenes esgrimir con valentía las de buena ley y herir en el corazón de nuestros adversarios, sino con habilidad al menos con entereza.

Únicamente sucumbimos sin avergonzarnos, ante la razón ó la arbitrariedad.

Ante la razón: porque nuestro objeto al escribir, mas que el de ilustrar es el de ilustrarnos.

Ante la arbitrariedad: porque preferimos el silencio á las transacciones humillantes.

Dentro de este círculo nos hallarán siempre nuestros lectores en defensa del antiguo reino.

Estraños á la política por exigirlo así hoy el carácter de LA OLIVA y el propósito que hemos formado, nuestros artículos irán despojados de la animosidad y el cálculo tan comunes en sus discusiones.—De este modo podremos mejor desde la elevada tribuna del escritor público, abarcar con serena mirada las apremiantes necesidades de Galicia.

RICARDO PUENTE Y BRAÑAS.

En corroboración de las palabras con que hemos encabezado las líneas del Sr. Puente y Brañas, copiaremos el juicio que *La Iberia* ha hecho de los periódicos de Galicia en una interesante *Reseña de la prensa de Provincias*, cuyo juicio le agradecemos; y dice así:

—En la Coruña se publican el *Defensor de Galicia* y el *Coruñés*. Este es un antiguo adalid de los intereses comerciales, y conforme ha ido conociendo las aspiraciones de aquel pueblo eminentemente liberal, así se ha manifestado cada vez mas identificado con ellas.

El *Defensor* es una planta nueva que rebosa hoy vigor y lozanía; ha nacido de el *Clamor*, aquel bizarro amigo de los sagrados derechos del hombre en su mas esplicita manifestación.

Salen á luz en Vigo LA OLIVA y el *Faro*. Este no tiene opinión conocida, ni denota fijeza en la marcha que sigue: elogia y deprime á la vez; parece pertenecer á todos los partidos y á ninguno; habla de todo, y en su desempeño no se muestra muy feliz; mira el periodismo como oficio, y lo ejerce á las mil maravillas en este supuesto.

LA OLIVA es, como vulgarmente se dice, el reverso de la medalla: afiliado en la escuela del progreso indefinido, preconiza con el mayor aplauso los medios de reorganización política y social que están conformes con las tendencias y necesidades del siglo.

Un periódico existe en Pontevedra: llámase el *Restaurador*, y tiene, según se nos asegura por persona fidedigna, setenta suscripciones que sostienen algunos curas, polacos y filorosos. Con esto está dicho todo.

También el ilustrado periódico *El Pensamiento*, en su último número nos dedica un artículo, el cual transcribiremos en su día para satisfacción de nuestros lectores.

Otros hechos particulares, que por serlos los reservamos, nos llenan de orgullo y agradecemos sinceramente.

La *Gaceta de los Caminos de hierro*, en su último número se ocupa del ferro-carril de Vigo á Castilla. Tenemos una complacencia en copiar sus palabras, las que recomendamos á nuestra Diputación provincial, pues dependiendo de su resolución la cuestión del estudio de tan interesante vía, creemos activará su despacho al ver que un periódico tan competente en la materia como la *Gaceta*, y ademas toda la prensa de Madrid, se ocupan de este vital asunto para la prosperidad de nuestro país.

Dice la *Gaceta de los Caminos de hierro*:

—El ramal proyectado desde el excelente puerto de Vigo al ferro-carril de Castilla tiene una importancia superior, no tan solo por la riqueza y crecida población de las comarcas que en su caso habrá de cruzar, sino por cuanto la magnitud y la seguridad que la anchurosa ría y puerto grandioso de Vigo ofrece á la navegación, y su situación geográfica, está llamado á ser ese ramal el paso principal del movimiento mercantil de América con el Occidente y centro de España y una buena parte del norte de Portugal.

Concedida á una empresa la competente autorización para hacer los estudios de la vía, se emprendieron estos con efecto; pero hubieron de suspenderse luego en virtud de ciertas dificultades, que no es del momento enumerar. La empresa desea y se propone continuar los estudios con la posible actividad, para que en breve tiempo queden terminados; y á fin de que por su parte nada quede por hacer, parece se halla dispuesta á prestar todas las garantías y seguridades que equitativamente se la exijan sobre el cumplimiento de su cometido.

Persuadidos como estamos de que el ramal de Vigo es una cuestión que afecta hondamente al porvenir de ese gran puerto y de toda esa parte de Galicia, no podemos menos de interesarnos en que los estudios de campo y despues los de gabinete se lleven adelante con toda celeridad; y desde luego felicitamos á la empresa por su actitud resuelta y la escitamos á que no desmaye ante ningun obstáculo.

Dice la *Hoja autógrafa*:

—Nuestro cónsul en Atenas ha puesto en conocimiento del gobierno que se ha prohibido por el de Grecia la exportación de cereales y harinas de aquel país.

—Anteanoche firmó S. M. el real decreto por el cual se ordena el restablecimiento de los derechos de puertas y consumos desde 1.º de enero de 1857.

El *Centinela de Andalucía*, en su parte de fondo, dá cuenta de un ensayo practicado en Sevilla sobre el movimiento continuo. Tomamos los párrafos siguientes del artículo que le dedica. Nos alegraremos sea una verdad en su parte de aplicación.

El problema, el gran problema que ha preocupado á la mayor parte de los sabios de Europa, que ha sido preferente objeto de academias y sociedades científicas, que ha servido así de máscara á la supercheria, como de poderoso incentivo para dar gigantescos pasos en las ciencias físico-matemáticas: el problema, en fin, de un poderoso motor de acción constante y que realice casi todas las condiciones del soñado movimiento continuo, toda vez que sean insignificantes los gastos que ocasiona, ha sido indudablemente resuelto por el señor Venitien, si es que no engañan los principios de la ciencia y todas las apariencias de la verdad. Así lo han reconocido al menos las muchas personas que presenciaron el ensayo, entre las que se contaban algunos señores catedráticos de esta universidad literaria y otras muchas tan respetables como competentes en la materia.

El *Dinamo Venitien*, que tal es el nombre dado por su autor á la máquina, es un aparato que, combinando los efectos del fluido eléctrico con la gravedad de los cuerpos, produce un movimiento constante con una fuerza excelente de aplicación. Dos alambres que pasan por los ejes paralelos de dos ruedas colocadas una sobre otra á unos dos pies de distancia, establecen una corriente eléctrica que obra sobre una serie de cilindros llenos de cierto líquido y montados en una cadena que abraza ambas ruedas. Al llegar los cilindros á la parte inferior de la elipse que describen, sufren el efecto de la corriente eléctrica en cuya virtud el líquido que contienen es rechazado al centro del movimiento, quedando vacíos todos los receptáculos que se hallan en la parte ascendente. En la parte superior sufren un cambio de polarización, efectuándose la operación contraria: esto es, las cavidades del centro quedan desalojadas y llenos los cilindros que se encuentran en la parte descendente.

El estado de imperfección en que aun se encuentra el aparato y la natural reserva que el inventor ha guardado respecto á cierta parte del mecanismo, nos dispensa de una descripción detallada y completa. Diremos, si, que el señor Venitien ha trabajado sin descanso durante diez años en su descubrimiento, consumiendo todo cuanto ha poseído en experimentos y ensayos para enriquecer la ciencia con esta nueva é importante conquista.

Parece que el señor vizconde de Luz, antes de salir de Madrid ha dejado acordadas con S. M. C. las bases para poner en inmediata comunicación las cortes de España y Portugal, por medio de la telegrafía eléctrica.

Por la dirección general de bienes nacionales se han adoptado las siguientes resoluciones: 1.ª, que los investigadores de bienes continúen en el ejercicio de su cometido; 2.ª, que con toda premura y sin demora de ninguna especie, se proceda á la instrucción de los expedientes incoados hasta el día y que puedan promoverse en lo sucesivo, de las especies indicadas con sujeción á las disposiciones vigentes; y 3.ª, que debiendo continuar como continúan las juntas provinciales de ventas en el lleno de sus atribuciones, en los negocios que no tengan relación con el determinado acto de la venta, hasta que otra cosa se ordene, coadyuven á que estos asuntos sigan su curso con la debida actividad.

La sociedad española de crédito parece que disputará al judío Mirés la adjudicación de los títulos que han de emitirse para adquirir los 300 millones que el gobierno necesita.

SECCION DE ANUNCIOS.

Los anuncios se admiten en la Administracion, calle Real núm. 14. Pueden tambien enviarse en carta franca con el importe en sellos de franqueo. Los comunicados se insertarán á precios convencionales.—Un número suelto 8 cuartos.

Vende mas el que mas anuncia. El periódico es el gran agente del comercio. En LA OLIVA no se paga mas que 4 reales el número, y si pasa de 15 líneas á cuarto cada una para los suscritores y á dos para los que no estén suscritos

BUQUES A LA CARGA.

DE VIGO PARA LA HABANA.

Se habilita para salir en el presente mes de diciembre la fragata española «SOFIA» su capitán don Juan R. Nuñell. Admite alguna carga á flete y pasajeros á quienes se les ofrece un esmerado trato y buenas comodidades.

La despacha en la calle del Arenal número 13 su armador

DON MARIANO PEREZ.

PARA LA HABANA.

Saldrá en el próximo Enero el bergantín español «CARMENCITA» capitán D. Juan Ventura Villoch; admite carga y pasajeros que recibirán el esmerado trato de costumbre. Lo despachan Sres. Carsi hermanos.

AVISO.

En el comercio de la calle de la Gamboa número 11, por tener que entregar la habitación á su dueño para primeros de año, se realizan todos los géneros de vareo, como precalinas, merinillos y demas de que se halla surtido, todo á precios sumamente arreglados.

PICAZO.

Para realizar una factura se dará esta harina de trigo que produce un pan muy agradable y barato, al infimo precio de doce reales la arroba, tomando por sacos de cinco arrobas y devolviendo el embase. Calle del Arenal núm. 15.

VENTA.

Se vende una fábrica de salazon de sardina, con su casa, habitación y huerta en la parroquia de S. Cipriano de Aldan. Las personas que quieran hacer propuestas podrán apersonarse con don Pedro Martir Molins, en el Arenal de Vigo.

ACERO.

En el comercio de Carsi hermanos, se vende una partida de acero en planchas para muelles de coches.

ANUNCIO.

Si á algun empleado en cualquiera de las Aduanas de Galicia con el sueldo de 5 ó 6,000 rs. anuales, le conviniese permutar con otro que disfruta la última dotacion en una de las de Guipuzcoa, con el caracter de pericial, podrá dirigirse

FOLLETIN DE LA OLIVA.

POESIAS VARIAS.

EPISTOLA

DON FRANCISCO DE QUEVEDO Y VILLEGAS, en la representacion del drama que lleva este titulo.

Una lágrima y un chiste son un chistoso contraste.

F. SANZ

Old; en nombre de Quevedo pido, que ninguno se dé por aludido.

¡Oh Quevedo inmortal! Si tu vivieras En el cómico siglo en que yo vivo, Y por chiste una vez venir quisieras Solicito á inspirarme cuando escribo. Qué de sabrosos chistes me dijeras Con tu lenguaje en el decir festivo! Porque en verdad... el siglo en que viviste, Aunque pródigo en lances y aventuras, Y aunque en él á tus archas te reíste De sus raras locuras, Como que nunca un fósforo encendiste, De muchas cosas... te quedaste á oscuras. Y debieras dejar solo por eso De tu sepulcro las regiones frias, Para perder el seso En el que llaman siglo del progreso. Riéndote á sabor de tus manias...

á D. Francisco Tudury, vecino de Pasages, quien dará mas pormenores.

PAPEL DE LUTO.

En el establecimiento de la calle Real número 14 se acaba de recibir un nuevo pedido de papel de luto para escribir de una pasta superior llamado vitela y procedente de las fábricas inglesas. Vendense las resmas dobles á 30 reales y las resmillas sencillas á 16.

LOS SEÑORES BARBA Y COMPAÑIA han trasladado su establecimiento de papel y otros efectos, de la calle de la Victoria número 3, á la de la Amargura número 12 frente á la plaza de la Constitucion.

En el mismo tienen gran surtido de papel, tanto de cartas, como para oficios, de la mejor calidad y á los precios módicos que tienen acreditado.

PARA NOCHEBUENA.

En la calle de la Amargura número 12, establecimiento de los señores Barba y compañía, hay un surtido de frutas en almivar y estraidas al aire; como igualmente marrasquino y coñac de superior calidad; todo lo cual se vende á precios equitativos.

GÉNEROS.

Se acaba de recibir en el comercio de Padin, calle Imperial, un nuevo surtido de mantones de abrigo en clase superior, y mas arreglados; tartanes de lana y orientales de muy

buenos gustos para vestidos de señora.

TURRONES.

Los hay de Alicante, Gijona, Fresa, Rosa, Avellana, Limon, Naranja, Marrasquino y Coco, en la confitería Madrileña plaza de la Constitucion.

MAZAPANES.

Hechos al estilo de Toledo de varias figuras y caprichos adornados con dulces, y en cajas vistosas de todos tamaños y precios de 6 rs. hasta 100.

Confitería Madrileña plaza de la Constitucion.

JARABE DE DENTICION

DEL DR. DELABARRE.

Facilita la denticion y evita el dolor cuando se tiene cuidado de frotar con el suavemente las encias de los niños. Para evitar la falsificacion, todas las etiquetas de los frascos llevarán el timbre del gobierno francés. Se vende en Paris en la botica de M. Beral 11, rue de la aix; en Bayona en la de Mr. Ferdinand Le Beuf; en Madrid en la del Sr. Moreno Miquel, y en Vigo en la de señor Chao.

NO MAS OPERACIONES EN LOS OJOS.

El agua celeste del Dr. Rosseau para la curacion radical de todas las enfermedades de los ojos, cuales son. La gata serena, catarata, inflamaciones etc. Además fortifica las vistas débiles y alivia los dolores mas vivos. Las personas que entreyean aun efectos de sombra como si una nube se les pudiese ante la vista, pueden estar seguras de recobrar completamente ésta tan solo en el espacio de diez á quince dias. Precio de cada frasco en Paris 10 francos, en casa del Sr. D. Pablo Bon, farmacéutico, calle de los Santos Pies, núm. 42.—Vigo Sr. Chao.

MANINI HERMANOS, EDITORES.

LOS FORBANTES

PIRATAS DE LAS ANTILLAS

Novela histórica escrita en francés por Mr. Paul Duplessis, traducida al castellano por U. M. Tercera edición de gran

lujo con magnificas litografias de colores á un real la entrega.

La interesantísima novela histórica, que con el titulo de *Los Forbantes ó Piratas de las Antillas*, ha escrito en francés Mr. Paul Duplessis, y que hemos publicado en castellano, ha tenido en nuestro pais tal éxito, que nos vemos obligados á hacer de ella una tercera edicion mas numerosa que las dos primeras.

Nada tiene de extraño á la verdad que abunden los pedidos. La novela es todo un drama, y un drama terrible, que al sublime narrativo de los antiguos poemas épicos, y á la impresion terrorifica de las tragedias clásicas, reúne las atractivas formas y el colorido sentimental que caracteriza la novela moderna, tipo legítimo del arte en el siglo XIX. El asunto no era para menos.

Esta novela es tanto mas interesante para España, cuanto que eran valientes y esforzados españoles los que, á costa de mil peligros y de una muerte casi segura, volaban á esterminar á esos abortos del Averno, que infestaban los mares de las Antillas.

Puesto que la novela es ya conocida del público, no diremos nada mas de ella. Solo leemos querido esplicar por qué nos la piden con tanto ahinco, y por qué nos hemos decidido á darla por tercera vez á la estampa.

Esta obra, que forma un volumen de 60 entregas de 16 páginas cada una, con hermosas litografias de colores, cuesta solo UN REAL CADA UNA tanto en Madrid como en provincias franco el porte.

Se repartirán dos entregas semanales y cada seis se regalará una hermosísima lámina. Corresponsal en Vigo para admitir suscripciones el establecimiento tipográfico-literario, calle Real núm. 14.

CURSO METÓDICO

DE ARQUITECTURA NAVAL

aplicada á la construccion

DE LOS BUQUES MERCANTES.

Primera obra original de este género publicada en España.

POR DON JUAN MONJO Y PONS.

Consta de dos partes en un volumen de mas de 400 páginas en 4.º prolongado, con numerosas figuras intercaladas, acompañadas de un ATLAS con 17 hermosas láminas en 15 pliegos marca mayor.

Obra utilísima al constructor de buques, al piloto, al comerciante naviero, y al ingeniero mecánico.

Precio de la obra incluso el ATLAS, 100 rs.

Se halla de venta en Vigo calle Real núm. 14, establecimiento tipográfico y literario.

CONOCIMIENTOS.

Se acaban de imprimir en buen papel y forma cómoda y elegante en el establecimiento de LA OLIVA, en donde se hallan de venta al público.

Que el volumen al ver de su proceso, Mas que nunca tal vez te reirías. Escucha, y no te asombres De que aun haya los mismos pareceres, Las mismas farsas con distintos nombres... El mismo fingimiento entre los hombres, Y la misma careta en las mugeres, Aun hay dueñas... galanes y tapadas... Y amores... y enredijos... y quimeras... Y solteras que quieren ser casadas, Y casadas que quieren ser solteras... Y beldades antiguas empeñadas En negar sus ochenta primaveras, (Siempre amantes y siempre almivaradas) Y todas á pesar de sus achaques, Buscando mil maneras De ocultar sus raquíticas caderas, Debajo de pomposos mirriñaques O irritantes polleras... Donde á merced de su calor se crian, Mil y mil pollos que en su torno pian. Y aunque la cosa te parezca estraña, Existen para mal de los copleros Muchos imitadores de Mendaña, Que nos siguen, sagaces perligueros... Y en turba fastidiosos, Enjaretar nos hacen un sobeto Requiriendo de amores á una hermosa. Por do quiera que vamos, Su lengua nos acesa Gritando siempre... versos!... Y nosotros... rabiando se los damos, Y en renglones perversos, Su dama, sin amor enamoramos, Todos nos buscan con diversos fines, Y por diversos puntos... Y como quien encarga calcetines Encargan versos sin que den asuntos. Hay nécios á millares, Porque faltan tus chistes divertidos; Como todos los nécios habladores,

Políticos profundos... y censores De todos los partidos... Y pudieras hallar si los buscares, Muchos plágios, Quevedo, de Olivares. Y hay de sabios inmensa algarabía, Que como va la ciencia tan barata, Todos nacemos sabios hoy en día... Mas de muchos... la gran sabiduría Consiste en poner bien una corbata... O en usar veinte frases de novela (Traducción del francés, pero á su modo) Que un talento de moda se revela Siendo francés en todo y para todo. Yo que con los caprichos de esa escuela, Como buen Español no me acomodo, Y como de mi traje cuido poco Y del vano exterior no hago reparo, Como la herida en lo profundo toco Y como siempre en el decir soy claro, Ellos locos quizá... me llaman loco, Y ellas raras quizá... me llaman raro. Y loco y raro con dolor profundo Ambos apodos sobre mi llevando, Sigo la farsa del revuelto mundo, Unas veces riendo... otras... rabiando... Y tanto con su farsa me confundo, Que por farsa tambien... voy farseando. ¡Oh Quevedo inmortal! de tanta farsa Me quisiera librar pero no puedo... Dióme el mundo un papel en su comparsa Y despojarme de él me causa miedo. ¡Oh tú que de tu siglo te reíste, Y tanto de su farsa te burlaste, Tú que á tantos á risa provocaste, Que entre risas tus lágrimas vertiste Y riendo... lloraste, Dame la sal de tu amoroso chiste, Y en chistoso contraste... Mi risa y mi dolor mi siglo engaste!

AURELIO AGUIRRE.